

## 《資料》2・25学習懇談会シリーズ7 「原爆で終戦」のウソと役割

### ●資料1 ポツダム宣言

一九四五年七月二六日、アメリカ合衆国・中華民国・イギリス（後にソ連が参加）が日本に対して発した共同宣言。

\*署名 一九四五年七月二六日（ポツダム）

日本国一九四五年八月一日（受諾）

\*出典 『国際条約集』有斐閣

#### ポツダム宣言

一 吾等合衆国大統領、中華民国政府主席及グレート・ブリテン国総理大臣は、吾等の数億の国民を代表し、協議の上、日本国に対し、

今次の戦争を終結するの機会を与ふることに意見一致せり。

二 合衆国、英帝国及中華民国の巨大なる陸、海、空軍は、西方より自國の陸軍及空軍に依る数倍の増強を受け、日本国に対し最後的打撃を加ふるの態勢を整へたり。右軍事力は、日本国が抵抗を終止するに至る迄同国に対し戦争を遂行する一切の聯合国決意に依り支持せられ、且鼓舞せられ居るものなり。

三 驟起せる世界の自由なる人民の力に対するドイツの無益且無意義なる抵抗の結果は、日本国民に対する先例を極めて明白に示すものなり。現在日本国に対し集結しつつある力は、抵抗するナチスに対し適用せられたる場合に於て全ドイツ人民の土地、産業及生活様式を必然的に荒廃に帰せしめたる力に比し、測り知れざる程更に強大なるものなり。吾等の決意に支持せらるる吾等の軍事力の最高度の使用は、日本国軍隊の不可避免且完全なる壊滅を意味すべく、又同様必然的に日本国本土の完全なる破壊を意味すべし。

四 無分別なる打算に依り日本帝国を滅亡の淵に陥れたる我儘なる軍且完全なる壊滅あるのみとす。

國主義的助言者に依り日本国が引継ぎ統御せらるべきか、又は理性の経路を日本国が履むべきかを日本国が決定すべき時期は、到来せり。

五 吾等の条件は、左の如し。

吾等は右条件より離脱する」となかるべし。右に代る条件存在せず。

六 吾等は、無責任なる軍國主義が世界より驅逐せらるるに至る迄は、平和、安全及正義の新秩序が生じ得ざることを主張するものなるを以て、日本國国民を欺瞞し、之をして世界征服の挙に出づるの過誤を犯さしめたる者の権力及勢力は、永久に除去せられざるべからず。

七 右の如き新秩序が建設せられ、且日本國の戦争遂行能力が破碎せられたることの確証あるに至る迄は、聯合国指定すべき日本國領域内の諸地点は、吾等の茲に指示する基本的目的の達成を確保する為占領せらるべし。

八 カイロ宣言の条項は、履行せらるべく、又日本國の主權は、本州、北海道、九州及四国並に吾等の決定する諸小島に局限せらるべし。

九 日本国軍隊は、完全に武装を解除せられたる後、各自の家庭に復帰し、平和的且生産的の生活を営むの機会を得しめらるべし。

一〇 吾等は、日本人を民族として奴隸化せんとし、又は國民として滅亡せしめんとする意図を有するものに非ざるも、吾等の俘虜を

虐待せる者を含む一切の戦争犯罪人に対する嚴重なる処罰を加へらるべし。

日本國政府は、日本國国民の間に於ける民主主義的傾向の復活強化に対する一切の障礙を除去すべし。言論、宗教及思想の自由並に基本的人権の尊重は、確立せらるべし。

一一 日本国は、其の經濟を支持し、且公正なる實物賠償の取立を可

い。この爆弾によつて、今やわれわれは新たな革命的破壊力を加え、わが軍隊の戦力をさらにいつそう増強した。これらの爆弾は、現在の型式のものがいま生産されており、もつとはるかに強力なものも開発されつつある。

それは原子爆弾である。宇宙に存在する基本的な力を利用したものである。太陽のエネルギー源になつてゐる力が、極東に戦争をもたらした者たちに対して放たれたのである。

原子エネルギーの解放が理論的に可能であるということは、すでに一九三八年以前、科学者が一般に信じていたことである。しかし、その実際の方法についてはだれもわかつていなかつた。けれども、一九四二年までに、われわれは、ドイツが、彼らの願望とする世界の隸属化の手段としての諸兵器に原子エネルギーを加える方法を発見するため、懸命の努力をしていることを知つた。だが、彼らは失敗した。われわれは、ドイツが「大戦」末期に、それも限られた数のV-1号やV-2号しか入手できなかつたことについて神に感謝してよからう。

そして、ドイツが原子爆弾をまったく入手できなかつたことについては、さらにつう感謝してよからう。

研究施設での戦いは、陸・海・空の戦いと同様、われわれにとって生命にかかる危険を孕むものであったが、今やわれわれは、研究施設での戦いに勝利を收めるとともに、それ以外の戦いにも勝利を收めたのである。

「パールハーバー」以前の一九四〇年を起点として、戦争に役立つたものであった。それは、戦争史上これまでに使用された爆弾のなかで最も大型である、英國の「グランド・スラム」の爆発力の二〇〇〇倍を超えるものであった。日本は、パールハーバーにおいて空から戦争を開始した。彼らは、何倍もの報復をこうむつた。にもかかわらず、決着はまだついていな

### ●資料2 原爆投下についてのトルーマン米大統領声明

\*一九四五年八月六日 ホワイトハウス新聞発表

#### 合衆国大統領の声明

一六時間前、米国航空機一機が日本陸軍の重要な基地である広島に爆弾一発を投下した。その爆弾は、TNT火薬二万トン以上の威力をもつものであった。それは、戦争史上これまでに使用された爆弾のなかで最も大型である、英國の「グランド・スラム」の爆発力の二〇〇〇倍を超えるものであった。

日本は、パールハーバーにおいて空から戦争を開始した。彼らは、何倍もの報復をこうむつた。にもかかわらず、決着はまだついていな

の発見競争に入った。

米国は、必要とされる多くの知識の分野で多数のすぐれた科学者の力を利用することができた。また、米国は、その計画に必要な巨大な工業力と資金力をもち、それらを、他のきわめて重要な戦争遂行業務を不当に損なうことなく、計画に充てることができた。米国では、研究施設および製造施設はすでに実質的な作業を開始していたが、それらは敵の爆撃圏外にあった。他方、その当時、英國は不斷の空襲にさらされ、侵攻される可能性に依然として脅かされていた。このような理由から、チャーチル首相とローズヴェルト大統領は、米国で計画を進めることが賢明であるとの合意に達した。現在われわれは、原子弹の生産に向けられている二つの大規模施設と、それよりも規模の小さい多数の施設をもっている。建設の最盛期における雇用は一二万五〇〇〇人にのぼり、六万五〇〇〇人を超える人びとが現在でも施設の運転に従事している。多くの人びとがこれらの施設で二年半働いた。自分が何を生産してきたのかを知っている人はほとんどいない。彼らは、大量の原料がそれらの施設に搬入されるのを見ているが、そこから搬出されるものは何も見ていない。爆発性充填物の実際の量はさわめてわずかだからである。われわれは、史上最大の科学上の賭けに「一〇億ドルを費やし、そして勝つたのである。

しかし、何よりも驚嘆すべきことは、この事業の規模や機密でもなければ費用でもなく、科学のさまざまな分野において多数の科学者がもつてゐる、限りなく複雑な知識の断片を、実現可能な計画にまとめ上げた科学者集団の業績である。そして、それに劣らず驚嘆すべきは、いまだかつて成し遂げられなかつたことを成し遂げる機械と方式を設計立案する企業の能力であり、また、それらを操作運用する労働者の能力である。その結果として、多くの人びとの頭脳の所産が期待されることであろう。

かにするであろう。これらの用地の労働者は、史上最大の破壊力の生産に使用される原料を製造してきたけれども、他の多くの職業にともなう危険以上の危険にさらされることはなかつた。彼らの安全については最大限の配慮が払はれてきたからである。

原子エネルギーを解放することができるという事実は、自然の力に対する人間の理解に新しい時代を迎えるものである。将来、原子力は、石炭、石油、降雨から得ている現在の動力を補うことができるかもしれない。しかし、現在のところ、原子力は、石炭、石油、降雨と商業的に競争しうるような規模では生産できない。それが可能になるまでには、長期にわたる徹底的な研究が必要である。世界の人びとに科学知識を提供することを差し控えるのは、決してわが国の科学者の習性ではなかつたし、政府の政策であつたこともない。したがつて、通常であれば、原子力研究についてすべてが公表されることであろう。

しかし、現在の状況のもとでは、突然的な破滅の危険からわれわれと世界の他の諸国民を守るために可能な方法についてさらに検討してみるまでは、生産過程の技術面やすべての軍事的利用方法を明らかにするつもりはない。

私は、米国議会が米国内における原子力の生産および使用を管理する、しかるべき委員会の設置をすみやかに検討するよう提案するであろう。私は、どのようにすれば原子力を世界平和の維持に資する、有効かつ強力な力にしうるかについてさらに検討したうえ、議会に対し、あらためて提案を行なうであろう。

どおりに目に見える形で実現し、その機能を發揮したのである。科学者も企業経営者も米国陸軍の指揮のもとに作業したが、それは、驚くほどの短期間に、科学の進歩にかかるべきわめて多様な問題の処理に無類の成功を収めた。世界でこのような共同作業を組織した例が他にあるかどうか疑わしい。これまでに達成されたことは、組織化された科学の業績としては史上最高のものである。それは、極度の重圧を受けながらも、失敗することなく達成されたのである。

今やわれわれは、日本のどの都市あれ、地上にあるかぎり、すべての生産企業を、これまでにもまして迅速かつ徹底的に壊滅させる態勢を整えている。われわれは、日本の港湾施設、工場、通信交通手段を破壊する。誤解のないように言えば、われわれは、日本の戦争遂行能力を完全に破壊する。

七月二六日付最後通告がボツダムで出されたのは、全面的破滅から日本国民を救うためであった。彼らの指導者は、たちどころにその通告を拒否した。もし彼らが今われわれの条件を受け容れなければ、空から破滅の弾雨が降り注ぐものと覚悟すべきであり、それは、この地上でかつて経験したことのないものとなろう。この空からの攻撃に続いて海軍および地上軍が、日本の指導者がまだ見たことのないほどの大兵力と、彼らにはすでに十分知られている戦闘技術とをもつて進攻するであろう。

陸軍長官は、この計画の全段階に直接にかかわってきた立場から、このあとただちに声明を発表し、さらに詳しい情報を供するであろう。

長官の声明は、テネシー州ノックスヴィルに近いオークリッジおよびワシントン州パスクに近いリッチランドにある「施設」用地、ならびにニューメキシコ州サンタフェ近くの施設にかかる諸事実を明らかにし、「大本営発表文」には「原爆」の文字は記されていない。

【朝日新聞八月八日付の報道記事】

落雷つき 空中で破裂 人道を無視する惨劇な新爆弾

一、昨八月六日広島市は敵B29少數機が広島市に侵入、少數の爆弾を投下した、これにより市内には相当数の家屋の倒壊と共に各所に火災が発生した、敵はこの攻撃に新型爆弾を使用したもの、ことく、この爆弾は落下傘によつて降下せられ空中において破裂したもの、ことく、その威力に関しては目下調査中であるが、軽視を許されぬものがある

二、敵は右攻撃に新型爆弾を使用せるものの如きも詳細目下調査中なり

〔大本営発表〕（昭和二十年八月七日十五時三十分）

\*昭和二十年八月七日十五時三十分 大本営発表

\*出典 「朝日新聞」一九四五年八月八日付

敵はこの新型爆弾の使用によって無辜の民衆を殺傷する残忍な企図を露骨にしたものである、敵がこの非人道なる行為を敢てる裏には戦争遂行途上の焦躁を見逃すわけにはいかない、かくのことき非人道なる残忍性を敢てした敵は最早再び正義人道を口にするを得ない筈である

敵は引続きなほ今後もかくの「とき爆弾を使用することが予想されるのでこれが対策に關しては早急に當局より指示されるはずであるが、それまでは從來の防空対策、すなはち都市の急速な疎開、また横穴防空壕の整備など諸般の防空対策を促進する要がある、今次の敵攻撃に見ても少數機の来襲といへどもこれを過度に侮ることは危険である敵は新型爆弾使用開始とともに各種の誇大なる宣伝を行ひ、既にトルーマンのこととも新型爆弾使用に關する声明を發してゐるが、これに迷ふことなく、各自はそれぐの強い敵意心をもつて防空対策を強化せねばならぬ。

**3—2 長崎への原爆投下について西部軍管区司令部発表**

\* 昭和二〇年八月九日一四時四五分 西部軍管区司令部発表

\* 出典 「朝日新聞」一九四五年八月一二日付

西部軍管区司令部発表（昭和二〇年八月九日十四時四十五分）

一、八月九日午前十一時頃敵大型二機は長崎市に侵入し、新型爆弾らしいものを使用せり

二、詳細目下調査中なるも被害は比較的僅少なる見込

●資料4 新型爆弾に対する心得

防空總本部第二次発表（新型爆弾への対策）。

\* 一九四五年八月一一日発表

\* 出典 「朝日新聞」一九四五年八月一二日

米機の新型爆弾攻撃に対する日本政府の抗議文  
大日本帝国政府（一九四五年八月一〇日）

本月六日米国航空機は広島市の市街地区に対し新型爆弾を投下し瞬時に多数の市民を殺傷し同市の大半を潰滅せしめたり、広島市は何ら特殊の軍事的防備乃至施設を施し居らざる普通の一地方都市にして同市全体として一つの軍事目標たる性質を有するものに非ず、本件爆撃に関する声明において米国大統領「トルーマン」はわれらは船渠工場および交通施設を破壊すべしと言ひをるも、本件爆弾は落下傘をして投下せられ空中において炸裂し極めて広き範囲に破壊的効力を及ぼすものなるを以つてこれによる攻撃の効果を右の如き特定目標に限定することは技術的に全然不可能なこと明瞭にして右の如き本件爆弾の性能については米国側においてもすでに承知してゐるところなり、また実際の被害状況に従するも被害地域は広範囲にわたり右地域内にあるものは交戦者、非交戦者の別なく、また男女老幼を問はず、すべて爆風および輻射熱により無差別に殺傷せられその被害範囲の一般的にして、かつ甚大なるのみならず、個々の傷害状況より見るも未だ見ざる惨虐なるものと言ふべきなり、抑々交戦者は敵手段の選択につき無制限の権利を有するものに非ざること及び不必要的苦痛を与ふべき兵器、投射物其他の物質を使用すべからざるとは戰時國際法の根本原則にして、それぐ陸戰の法規慣例に關する條約付屬書、陸戰の法規慣例に關する規則第一二二条、及び第二十三条（ホ）号に明定せらるるところなり、米国政府は今次世界の戰乱勃發以來再三にわたり毒ガス乃至その他の非人道的戰争方法の使用は文明社会の輿論により不法とせられをれりとし、相手國側において、まづこれを使用せざる限

国際法を無視した広島の新型爆弾を現地に出張、視察した陸海軍および防空總本部の専門家の調査に基いて新型爆弾に対する心得を防空總本部から十一日發表した、なほさきに二回にわたつて發表された注意は有効であるから今回の左記注意を追加すれば一周完璧である

新型爆弾に対する心得（防空總本部八月十一日發表）

一、落下傘のやうなものが降下するから、これを目撃したら確實に待避すること

二、鉄筋コンクリート造りの建物は安全度が高いから、これを有効に利用すること、しかし窓ガラスは破壊するから、これが飛散による被害を避くるやう心掛け、壁、柱型、窓下、腰壁を待避所として有効に利用すること

三、破壊された建物から火を発することがあるから初期防火に注意すること

四、傷害は爆風による傷と、火傷であるが、その内でも火傷が多いから火傷の手当を心得ておくこと、最も簡単な手当の方法は、この爆弾の火傷には油類を塗るか、塩水で湿布すればよい

五、横穴式防空壕は堅固な待避壕と同様有効である

六、白い下着の類は火傷を防ぐために有効である、待避壕の入口はなるべく塞ぐのがよろしい、蛸巣式防空壕には板一枚の蓋でもして置くと有効である

●資料5 広島原爆への日本政府の抗議文

抗議文はスイス政府を仲介して伝達。

\* 一九四五年八月一〇日 大日本帝国政府

九八三三 九八三一 略 昭和二十年八月十日前一時

條二

在瑞西 加瀬公使

東郊外務大臣

第三四〇號 大至急、別電

(米機ノ新型爆弾ニ依ル攻撃ニ對スル抗議文)

本月大日米國航空機ハ廣島市ノ市街地圖ニ對シ新型爆弾ヲ投下シ  
瞬時ニシテ多數ノ市民ヲ殺傷シ同市ノ大半ヲ燒滅セシメタリ廣島  
市ヘ何等特殊ノ軍事的防備乃至施設ヲ施シ居ラサル普通ノ一地方  
都市ニシテ同市全體トシナ一ノ軍事目標ナルノ性質ヲ有スルモノ  
ニ非ス

本件爆弾ニ國スル聲明ニ於テ米國大統領「トルーマン」ヘ我等ヘ  
船渠、工場及交通施設ヲ破壊スヘシト言ヒ居ルモ本件爆弾ヘ落下  
拿フ附シテ投下セラレ空中ニ於テ炸彈シ極メテ廣キ範囲ニ破壊的  
効力ヲ及スモノナルフ以テ之ニ依ル攻撃ノ効果ヲ右ノ如キ特定目

の事と認ム。

外務省

（昭和二十年八月十日前一時）

## 國際法規を無視せる 慘虐の新型爆弾

帝國、米政府へ抗議提出

（昭和二十年八月十日前一時）

（昭和二十年八月十日前一時）

（昭和二十年八月十日前一時）

日本の皆様

我が邦は本日當様に難局を  
脱下されたために幸たのではあるが、  
せんそ國の政府今申され候た時  
時機側はアーヴィング・イギリス  
支那立にシテシテ、駕籠を代  
表してアーヴィング・政府が邊境上  
に固吾と皆様にお知らせする  
ハ日本政府より聯合國  
ニ和平の大義普運を常  
に重視し給ひまた世界平和  
の大益實現を衷へより念せ  
られ戰争の繼續により更く  
るは大陸より人體を救濟するべ  
く戰争の早期終局を衷だよ  
り願望せらる。陛下の御諭を  
蒙みて日本政府は數週間前  
當時中立關係にありしソ聯政  
府に對し諸國との和平を克  
服の幹枝方を取扱せり。

ために、この二点を放下しま  
す。戦争を直ちにやめるか否が  
ばかりで、お國の政府にあります  
ます。皆様は次の二通の公式  
式通告をお読みにされば、ど  
うすれば戦争をやめる事が  
出来らるか判りになります。

す威の件實田を聯思及し、その政修持合寄て、たゞ一

日本國ソビエト聯邦又は中華人民共和国を代表して、米國々勢の日本皇帝の統治権を侵害する如何なる要求をも有しない」と言ふ諒解を入れて諸ボツダム宣言の件を受理すると、日本政府の通告に答へて我々は次如くその立場を明確にするのである。

局を始めその支配下のあらゆる地域に所居する總ての軍隊にむかひ軍事行動を停止すべく命令を發し、その外最高司令官が降臨命令を實施するに要する。すべての他の命令を布告する様に要請されるのである。降服と同時に日本政府は指定された如く捕虜及民間戦闘員或は客船を速かに聯合國連送船に乗船させ得る安全なる場所に移達する事を要する。

6

136  
X  
113

「日本の皆様」

私共は本日皆様に爆弾を投下するために来たのではありません。お国の政府が申込んだ降伏条件をアメリカ、イギリス、支那並にソビエット連邦を代表してアメリカ政府が送りました回答を皆様にお知らせするために、このビラを投下します。戦争を直ちにやめるか否かはかかるてお国の政府にあります。皆様は次の二通の公式通告をお読みになればどうすれば戦争をやめる事が出来るかがお判りになります。

八月九日 日本政府は連合国政府への通告（英語）（略）

世界平和の大義増進を常に憂慮し給ひまた世界平和の大義実現を衷心より念ぜられ、戦争の繼續により受くる災難より人類を救済さるべく戦争の早期終局を衷心より願望せらるゝ陛下の御詫を畏みて日本政府は数週間前当時中立関係にありしソ連政府に対し、諸敵国との平和克服の斡旋方を依頼せり不幸にして平和のための右努力は失敗したるを以て、日本政府は平和を回復し莫大なる戦争の災害を出来るだけ早く終結せしめよとの聖上の御希望に副ふべく、以下の決定をなせり。

政府首脳者によつて共同宣言されたる諸条件を受諾の用意あり。但し同宣言は君主統治者としての陛下の大権を損するが如き如何なる要求も包含せざるものとの諒解の下に申し込むものなり。日本政府は右の諒解が妥当なる事を衷心より希望するものであり、且つその妥当なる事を認める返事が確実迅速になされん事を切望するものである。

場を闡明するものである。  
降伏と同時に日本皇帝及び日本政府の統治権は、降伏条件実施に適當と思惟する措置を探る所の連合軍最高司令官の下におかれるのである。  
……ボツダム宣言の条項に則り、究極に於ける日本政府の政体が、自由に表明された日本国民の意志に副つて定めらるべきである。連合国軍の軍隊はボツダム宣言に於て規定された目的が達成される迄日本に駐屯するのである」

## 「終戦の詔書」全文

朕深ク世界ノ大勢ト帝国ノ現状トニ鑑ミ非常ノ措置ヲ以テ時局ヲ收拾セムト欲シ茲ニ忠良ナル  
爾臣民ニ告ク

朕ハ帝国政府ヲシテ米英支蘇四国ニ対シ其ノ共同宣言ヲ受諾スル旨通告セシメタリ  
抑モソ帝国臣民ノ康寧ヲ図リ万邦共榮ノ樂ヲ偕ニスルハ皇祖皇宗ノ遺範ニシテ朕ノ拳々措カサ  
ル所曩ニ米英ニ二國ニ宣戰セル所以モ亦實ニ帝国ノ自存ト東亞ノ安定トヲ庶幾スルニ出テ他国ノ  
主權ヲ排シ領土ヲ侵スカ如キハ固ヨリ朕力志ニアラス然ルニ交戰已ニ四歳ヲ閏シ朕力陸海將兵  
ノ勇戰朕力百僚有司ノ勵精朕力一億衆庶ノ奉公各ミ最善ヲ尽セルニ拘ラス戰局必スシモ好転  
セス世界ノ大勢亦我ニ利アラス加之敵ハ新ニ殘虐ナル爆彈ヲ使用シテ頻ニ無辜ヲ殺傷シ慘  
害ノ及フ所真ニ測ルヘカラサルニ至ル而モ尚交戰ヲ繼續セムカ終ニ我カ民族ノ滅亡ヲ招來ス  
ルノミナラス延テ人類ノ文明ヲモ破却スヘシ斯ノ如クムハ朕何ヲ以テカ億兆ノ赤子ヲ保シ皇祖  
皇宗ノ神靈ニ謝セムヤ是レ朕力帝国政府ヲシテ共同宣言ニ應セシムルニ至レル所以ナリ  
朕ハ帝国ト共ニ終始東亞ノ解放ニ協力セル諸盟邦ニ対シ遺憾ノ意ヲ表セサルヲ得ス帝国臣民ニ  
シテ戰陣ニ死シ職域ニ殉シ非命ニ斃レタル者及其ノ遺族ニ想ヲ致セハ五内ニ為ニ裂ク且戰傷ヲ負  
ヒ災禍ヲ蒙リ家業ヲ失ヒタル者ノ厚生ニ至リテハ朕ノ深ク軫念スル所ナリ惟フニ今後帝国ノ受  
クヘキ苦難ハ固ヨリ尋常ニアラス爾臣民ノ衷情モ朕善ク之ヲ知ル然レトモ朕ハ時運ノ趨ク所堪  
ヘ難キヲ堪ヘ忍ヒ難キヲ忍ヒ以テ万世ノ為ニ太平ヲ開カムト欲ス

朕ハ茲ニ國体ヲ護持シ得テ忠良ナル爾臣民ノ赤誠ニ信倚シ常ニ爾臣民ト共ニ在リ若シ夫レ情ノ  
激スル所濫ニ事端ヲ滋クシ或ハ同胞排擠互ニ時局ヲ乱リ為ニ大道ヲ誤リ信義ヲ世界ニ失フ力  
如キハ朕最モ之ヲ戒ム宜シク挙国一家子孫相伝ヘ確ク神州ノ不滅ヲ信シ任重クシテ道遠キヲ念  
ヒ総力ヲ将来ノ建設ニ傾ケ道義ヲ篤クシ志操ヲ鞏クシ誓テ國体ノ精華ヲ發揚シ世界ノ進運ニ後  
レサラムコトヲ期スヘシ爾臣民其レ克ク朕カ意ヲ体セヨ

御名

御璽

スルニ出テ他國ノ主權ヲ排シ領土ヲ侵スカ如キ  
ハ固ヨリ朕カ志ニアラス然ルニ交戰已ニ四歳  
ナ閱シ朕カ陸海將兵ノ勇戰朕カ百僚有司  
ノ勵精朕カ一億衆庶ノ奉公各ミ最善ヲ盡セ  
ニ拘ラス戰局必スシモ好転ス世界ノ大勢亦我ニ利ア  
ラス加之敵ハ新ニ殘虐ナル爆彈ヲ使用シ慘  
害ノ及フ所真ニ測ルヘカラサルニ至ル而モ尚交戰  
繼續セムカ終ニ我カ民族ノ滅亡ヲ招來スルノ  
ミナラス延テ人類ノ文明ヲモ破却スヘシ斯  
如クムハ朕何ヲ以テカ億兆ノ赤子ヲ保シ皇祖

朝日新門

所行免  
社本京東聞新日朝  
地名三月丁二辰承者四月晦日  
第一二一内凡 君皆代御  
發一四一(23) 由○三七一東承  
美勝山東 入行免  
勝 月 人 月

## 皇軍の眞姿を顯

景し陸海軍人に勅語を賜ひ

# 出處進止を嚴明

國家永年の功を遺せ

大元帥麾下之將軍也。方之於漢室，則是漢室之將軍也。

勅語  
今ヤ新ニ株國ノ參戰ヲ見ルニ至リ内外諸般ノ狀勢上令後ニ於ケル戰爭ノ機運  
ハ徒ニ禍害ヲ累加シ遂ニ帝國存立ノ根基ヲ失フノ虞ナキニシモアラサルヲ察  
シ帝國陸海軍ノ顯魂尙烈々タルモノアルニ拘ラス光榮アル我國體威持ノ爲朕  
ハ爰ニ米英絲攻ニ重慶ト和ヲ媾セントス  
若シ夫レ鎗砲ニ斃レ疫厲ニ死シタル幾多忠勇ナル將兵ニ對シテハ衷心ヨリ之  
ヲ悼ムト共ニ汝等軍人ノ誠忠遺烈ハ萬古國民ノ精神タルヲ信ス  
汝等軍人克ク朕力意ヲ體シ靈固ナル團結ヲ堅持シ出處進止ヲ嚴明ニシ千辛萬  
苦ニ克チ忍ヒ雖キヲ忍ヒテ國家永年ノ基礎ヲ遺サムコトヲ明セヨ

▽八月十七日 陸海軍人に賜わりたる勅語

勅  
語

朕姫ニ米英ニ戰ヲ宣シテヨリ三年有八ヶ月ヲ閱ス此間朕カ親愛ナル陸海軍人ハ盛癪不毛ノ野ニ或ハ炎熱狂濤ノ海ニ身命ヲ挺シテ勇戦奮闘セリ朕深ク之ヲ嘉ス  
今ヤ新ニ蘇國ノ參戰ヲ見ルニ至リ内外諸般ノ狀勢上今後ニ於ケル戰爭ノ繼續ハ徒ニ禍害ヲ累加シ遂ニ帝國存立ノ根基ヲ失フノ國ナキニシモアラサルヲ察シ帝國陸海軍ノ鬪魂尙烈々タルモノアルニ拘ラス光榮アル我國體護持ノ爲朕ハ爰ニ米英蘇竝ニ重慶ト和ヲ媾セントス  
若シ夫レ鉢鎗ニ毙レ疫癪ニ死シタル幾多忠勇ナル將兵ニ對シテハ衷心ヨリ之ヲ悼ムト共ニ汝等軍人ノ誠忠遺烈ハ萬古國民ノ精魄タルヲ信ス  
汝等軍人克ク朕カ意ヲ體シ堅固ナル團結ヲ堅持シ出處進止ヲ嚴明ニシ千辛萬苦ニ克チ忍ヒ難キヲ忍ヒテ國家永年ノ礎ヲ遺サムコトヲ期セヨ

米内海相謹啓  
先に御説教の大旨を申上候。本  
日は御正人、況して御靈廟な  
る御船に御坐り申したじと御心  
御靈の御心やおまえ、私は御下  
同一の御心靈を御靈廟に運び、死  
力を盡して御靈廟に運び、御靈  
廟を安んじておひいき御へ候  
事あるべく御心靈を御靈廟へ運  
び申す事ある事無し。

---

東久邇宮現  
役に列せらる

東久邇宮御靈廟に御坐り申上候。本  
日は御正人、況して御靈廟な  
る御船に御坐り申したじと御心  
御靈の御心やおまえ、私は御下  
同一の御心靈を御靈廟に運び、死  
力を盡して御靈廟に運び、御靈  
廟を安んじておひいき御へ候  
事あるべく御心靈を御靈廟へ運  
び申す事ある事無し。







特報

所行見  
朝日本東洋新聞  
主編  
八月十一日

昭和二十年

## 新型爆弾への心得 防空總本部發表

# 横穴式防空壕が有效

## 初期防火火傷に注意

國際法を無視した廣島の新型爆弾を、現地に出張、視察した陸海軍および防空總本部の専門家の調査に基いて新型爆弾に對する心得を防空總本部から十一日發表した。なほさきに二回にわたつて發表された注意は有效であるから今回の左記注意を追加すれば一層完璧である。

一、落下來やうのものが降下するから自擊したら確實に待避すること

二、鐵筋コンクリート造りの建物は安全部度が高いからこれを有效に利用すること

しかし窓ガラスは破壊するからこれがための負傷を注意すること。壁柱型、窓下、腰壁を待避所とすると有效である。

三、破壊された建物から火を發するから初期防災に注意すること

四、傷害は爆風によるものと火傷であるがそのうちでも火傷が多いから火傷の手當を

心得ておくこと。もつとも簡単な火傷の手當法は油類を塗るか鹽水で濕布をするがよい。

五、横穴式防空壕は堅固な待避壕と同様に有效である。

六、白い衣類は火傷を防ぐために有效である（但し白い着衣は小型機の場合は目標となり易い。よく注意のこと）

七、待避壕の入口は出來るだけふさぐのがよろしい。

八、蜻蛉式防空壕は板一枚でもしておくと有效である。